

## RUTA

- Continuando el Camino de la Mengana
- 10km
- Fácil-Media
- 10 paradas audioguía
- Calzado cómodo
- 2L de agua por persona
- Móvil con batería y ruta descargada antes de empezar

Accede a la audioguía para saber más sobre el maquis:



## PARADA 10 FINAL Y SILENCIO

Mengana de Abajo

Continúa explorando la historia del maquis en San Martín de Boniches a través del guerrillero ficticio Martín Ródenas "El Músico". En este punto llega "El Músico" al fin de su camino. Y sólo encontró silencio. Mucho silencio.



### LOS ESTERTORES DE UN SUEÑO

Tras los sucesos de Cerro Moreno, el sueño que había inspirado a cientos de personas de una sociedad en igualdad se desvaneció. Tras ello, siguieron ocurriendo hechos dispersos, sabiéndose el final de una historia que comenzó con la esperanza republicana de 1931.

Desde entonces, entrada ya la década de 1950, no hay acciones destacadas, aunque sí enfrentamientos y escaramuzas.

Reseñable, para el caso de San Martín de Boniches, es lo sucedido el 29 de abril de 1950, cuando "Felipe" y "Sastre" se enfrentan a la Guardia Civil en La Rebollosa, en la Casilla del Tío Fermín, resultando "Felipe" herido, aun matando él a dos guardias civiles. Lo trasladaron al Cuartel de Carboneras de Guadazaón aún vivo, siendo interrogado y muriendo en el propio cuartel.

De los siete guerrilleros de San Martín restantes, cuatro fallecen: "Manolo" muere en Arcos de la Sierra en mayo de 1950; en agosto es "Martín" quien muere en la Sierra de Bascuñana; "Pedro" es ajusticiado internamente por querer abandonar la guerrilla; "Asturias" muere en mayo de 1951 en Villarta. De los tres restantes, "Agapito" deserta en noviembre de 1950, convirtiéndose en habitual colaborador de la contrapartida. "José" y "Germán" terminan claudicando también y entregándose a la Guardia Civil.

Con todo, de los 14 guerrilleros que se echaron al monte en 1949, sólo han sobrevivido 4 al año 1951. El 19 noviembre 1953 son sentenciados: "German" es condenado a 30 años, mientras que "Agapito", "Jose" y "Alfaro" a 20 años, siendo reducidos a 15 en sentencia posterior.

# EL SENDERO DEL MAQUIS SAN MARTÍN DE BONICHES

## AÑOS DE SILENCIO

En 1951 se produjeron los últimos episodios del maquis en la región, terminando por desmantelar muchos destacamentos de la Guardia Civil en la serranía, como el de San Martín de Boniches, pues se habían instalado con el único objetivo de acabar con la guerrilla antifranquista.

Y sólo quedó una gran losa de desilusión y una sociedad que los culpaba, que los reprimía, que no los entendía. Pero, ante todo, quedó desconcierto, mentira y silencio. Mucho silencio. Un silencio penetrante que atravesó generaciones y que tuvo que esperar hasta finales de los años 70 para comenzar a respirar. Pero no del todo. Y aún hoy, 75 años después, muchos siguen en cunetas, muchas muertes sin clarificar. Quizás ya es hora de empezar a hablar.



Producido y editado por:



Financiado por:



El proyecto "El Sendero del Maquis de San Martín de Boniches" está desarrollado por el Ayuntamiento de San Martín de Boniches en colaboración con Vestal Etnografía y financiado por la Unión Europea-Next Generation EU

Más información sobre la historia del maquis en San Martín de Boniches

